



RAÍCES

Revista de Ciencias Sociales y Políticas

Enero - Junio | Año 9 N° 17. 2025

Textos *Estudiantiles*

**Actores claves en los procesos de
desestabilización sociopolítica
de Venezuela 2014 y Nicaragua 2018**

Juaneyesis Mariely Aguilar



Año 9. Enero-Julio 2025
Fecha de recepción: 26/03/2025
Fecha de aceptación: 30/04/2025

DOI: 10.5377/raices.v17i9.20704

Actores claves en los procesos de desestabilización sociopolítica de Venezuela 2014 y Nicaragua 2018.

Key actors in the socio – political destabilization processes in Venezuela 2014 and Nicaragua 2018.

Juaneyesis Mariely Aguilar ●

aguilarjuaneyesis98@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0002-9150-1363>

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua
(UNAN-Managua)

Resumen

En el artículo se hace un recorrido en la historia, donde se identificaron los procesos de desestabilización en Venezuela en el año 2014 y Nicaragua en el año 2018, en los cuales Estados Unidos aplicó las nuevas estrategias de desestabilización del politólogo Gene Sharp. Se analizan y comparan los dos procesos de desestabilización y se identifican una serie de actores que son las piezas claves para el desarrollo del intento de golpe de Estado, dichos actores son: los medios de comunicación, las ONG, las embajadas de los EE. UU, sectores de la sociedad civil, la iglesia católica y evangélicas. Se describen también las organizaciones estadounidenses encargadas de realizar el financiamiento para orquestar y legitimar el guion que se desarrolló en los países, y que son parte de las piezas que conforman el tablero supremacista de Estado Unidos, como la Agencia Central de Inteligencia CIA, Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional USAID, Instituto Nacional Demócrata para los Asuntos Internacionales NDI, Instituto Republicano Internacional IRI, Freedmon House y Fundación Nacional para la Democracia NED. Los procesos de desestabilización sociopolítica buscan un mismo objetivo, desestabilizar la región latinoamericana, contrarrestar la ola de los nuevos gobiernos progresistas que buscan un desarrollo equitativo de las sociedades en cada una de sus naciones, la unión de las naciones hermanas que comparten historias similares de lucha antiimperialista y la creación de nuevas estrategias de cooperación entre los pueblos latinoamericanos donde se respeta la independencia, soberanía, autodeterminación de los pueblos.

Palabras claves: Venezuela, Nicaragua, procesos de desestabilización, Estados Unidos, actores claves.

Abstract

In the article a journey through history is made, where the destabilization processes in Venezuela in 2014 and Nicaragua in 2018 were identified, in which the United States applied the new destabilization strategies of the political scientist Gene Sharp. The two destabilization processes are analyzed and compared and a series of actors that are the key pieces for the development of the coup attempt are identified, these actors are: the media, NGOs, U.S. embassies, sectors of civil society, the Catholic and evangelical church. It also describes the U.S. organizations in charge of financing to orchestrate and legitimize the script that was developed in the countries, and which are part of the pieces that make up the U.S. supremacist board, such as the Central Intelligence Agency CIA, U.S. Agency for International Development USAID, National Democratic Institute for International Affairs NDI, International Republican Institute IRI, Freedmon House and National Endowment for Democracy NED. The processes of socio-political destabilization seek the same objective, to destabilize the Latin American region, to counteract the wave of new progressive governments that seek an equitable development of societies in each of their nations, the union of sister nations that share similar histories of anti-imperialist struggle and the creation of new strategies of cooperation among Latin American peoples where the independence, sovereignty and self-determination of the peoples are respected.

Keywords: *Venezuela, Nicaragua, destabilization processes, United States, key actors.*

Introducción

El intervencionismo estadounidense en América Latina, ha estado vigente desde la independencia de nuestros pueblos frente a la corona española, Estados Unidos materializó sus acciones de intervención en 1823 bajo la política exterior que popularmente conocemos como Doctrina Monroe que fue emitida por la administración Monroe, históricamente hemos observado que dentro de la política exterior estadounidense se han incluido diversas teorías que son la base fundamental para diseñar las estrategias de injerencia en los países soberanos e independientes, buscando mantener su dominio hegemónico en la región.

Los procesos de desestabilización en América Latina y el Caribe han estado marcados por una característica particular y es que su ideología responde a la corriente liberal conservadora, pensamiento que protege y proyecta los intereses de EE.UU.

En Venezuela en el año 2014 y Nicaragua en el año 2018 se desarrollaron intentos de golpe de Estado, siendo testigos de la nueva ola de golpes de Estado del siglo XXI, donde se aplicaron las nuevas estrategias que Estados Unidos ha utilizado para crear una desestabilización, estrategias diseñadas por Gene Sharp y Zbigniew Brzezinski que buscan conseguir su principal objetivo apoderar de los recursos y consolidar su hegemonía.

Para el desarrollo de los intentos de golpe de Estado, bajo las nuevas estrategias se utilizaron diferentes instituciones creadas por los gobiernos estadounidense como la Agencia Central de Inteligencia en adelante CIA, Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional en adelante USAID, Instituto Nacional Demócrata para los Asuntos Internacionales en adelante NDI, Instituto Republicano Internacional en adelante IRI, Freedmon House y Fundación Nacional para la Democracia en adelante NED, legitiman las acciones y aportan con financiamiento al desarrollo del guion que establece Estados Unidos para desestabilizar gobiernos legítimamente constituidos, los desembolsos están dirigidos a actores específicos que hacen posible el desarrollo de los intentos de golpe de Estado.

El observar las diferentes etapas del intervencionismo estadounidense, y los métodos con los cuales llevan a cabo sus planes, es lo que motivo a comparar los diferentes procesos de desestabilización sociopolítica de Venezuela 2014 y Nicaragua 2018 donde se verificó la aplicación de un guion previamente diseñado mediante actores designados, bajo la siguiente interrogante ¿ Cuáles son las diferentes estrategias que han utilizado Estados Unidos para la desestabilización sociopolítica en los países de Venezuela y Nicaragua?

Materiales y Métodos

El paradigma que define a este artículo es el interpretativo que también nos proporcionara una percepción e interpretación clara del fenómeno que se describió anteriormente, los métodos utilizados son el método inductivo, el cual permitió construir investigaciones y argumentos generales mediante el conocimiento de eventos específicos, y el método histórico-lógico que según expresa el autor Torrez. (2019) consiste en una comprensión dialéctica valiosa para exponer los procesos de desarrollo de la naturaleza de cualquier objeto de investigación para comprender sus rasgos generales y los nexos de su desarrollo.

El artículo científico es de corte cualitativo, que consiste en recolectar información a través de diferentes instrumentos que no son numéricos y que sirven para explicar los acontecimientos estudiados “El objetivo de aplicar el enfoque cualitativo es obtener datos que lleven a interpretaciones adecuadas de fenómenos particulares o sociales” Arellano. (2024)

El estudio es de tipo analítico-comparativo, con diseño longitudinal ya que se analizó los diferentes fenómenos para llegar a una conclusión objetiva y sustentada con una base teórica que sustentan la confiabilidad de la información.

Este artículo científico, está sustentado en el análisis documental de fuentes primarias y secundarias que permitieron comprender y analizar los eventos ocurridos en Venezuela en 2014 y Nicaragua 2018, se realizaron entrevistas a actores claves, que fueron seleccionados de acuerdo a sus conocimientos en el tema y sus vivencias, ellos fueron: Cristopher Grijalva Villagra, Arlenin Aguilón, Ansonith Albano y Edwin Montes Ojeda. El análisis bibliográfico como otro método fundamental para sustentar este artículo científico que sirvió de orientación para investigar aspectos relevantes del tema que no se han abordado en otros textos, esto refleja también un buen sustento en materia de investigación.

Los datos recolectados siguieron un proceso cuidadoso, iniciando con la investigación, la concertación de citas, grabación de la conversación, transcripción, triangulación y su debido análisis.

Resultados

Procesos de desestabilización sociopolítica en América Latina y el Caribe

El intervencionismo estadounidense en América Latina ha estado vigente desde el nacimiento de Estados Unidos como nación independiente, la política exterior estadounidense a lo largo de la historia ha sido la principal arma de intervención que ha utilizado.

Los asesores para política exterior de los Estados Unidos siempre han tenido una condición particular y es el conocimiento en trabajos de inteligencia y en otros casos experiencia en formulación de doctrinas que han sido la base fundamental para diseñar las diferentes estrategias de intervención que ha desarrollado en los países soberanos e independientes, con un solo objetivo apoderarse del control de las riquezas, obtener el control de los recursos, consolidar su visión de un mundo unipolar y mantener su dominio hegemónico en el continente “La constante injerencia e intervencionismo de Estados Unidos en el mundo obedece a una ideología impuesta desde sus primeros días como nación, en los tiempos de la colonia y posguerra de independencia” (Cuaderno Sandinista. 2020)

La anexión de una gran parte del territorio de México en 1845 es el primer antecedente que materializa las palabras del expresidente de los Estados Unidos James Monroe cuando dijo que no se iba a permitir ningún nuevo poder imperial fuera de América, “América para los americanos” lo que actualmente conocemos como Doctrina Monroe.

Los procesos de desestabilización sociopolítica en América Latina y el Caribe han sido creado con un objetivo palpable, mantener la hegemonía imperialista de los Estados Unidos en la región. Desde el inicio del siglo XXI la región empieza a atravesar otra oleada de golpes de Estado de los cuales cuatro resultaron exitosos, que buscaba contrarrestar el surgimiento de gobiernos con ideología de izquierda, que tienen como eje central la restitución de los derechos de las clases sociales más vulnerables.

Los golpes de Estado de ese periodo dieron inicio en el año 2002 en Venezuela cuando se orquestaba un proceso de desestabilización que terminaría como un golpe de Estado contra el presidente Hugo Rafael Chávez líder de la Revolución Bolivariana, en este proceso de desestabilización se vieron involucrados diversos actores, fungiendo como pieza clave para desarrollar estas acciones injerencistas.

Tabla 1. Golpes de Estado del Siglo XXI

País	Año	Resultado
Venezuela	2002	Fracasado
Haïti	2004	Exitoso
Bolivia	2008	Fracasado
Honduras	2009	Exitoso
Ecuador	2010	Fracasado
Paraguay	2012	Exitoso
Venezuela	2014	Fracasado
Brasíl	2019	Exitoso
Nicaragua	2018	Fracasado
Venezuela	2019	Fracasado
Bolivia	2019	Exitoso
Perú	2022	Exitoso

Fuente: Elaboración propia

En la tabla se muestran los golpes de Estado que se han desarrollado en la región bajo las nuevas estrategias intervencionistas de Estados Unidos, estos golpes de Estado en la región están marcados por una característica muy particular y es que obedecen en su totalidad a una corriente ideológica de derecha.

La derecha en América Latina tiene sus raíces en las corrientes políticas conservadoras y liberales (neoliberales) que buscan gobernar y crear políticas de exclusión social contra ciertos sectores vulnerables de la sociedad, esta denominada fuerza política responde a intereses personales e intereses de los gobernantes de los Estados Unidos, concentrada en el sector privilegiado de la sociedad, la élite.

Venezuela en el año 2014 sufrió un intento de golpe de Estado en contra de presidente legítimamente constituido Nicolás Maduro, que fue creado por la derecha y que tiene como antecedente el año 2013 cuando la oposición liderada por el opositor Henrique Capriles desconoce los resultados de las elecciones celebradas en abril del mismo año, este escenario creado por la derecha venezolana es el ambiente propicio para crear y desarrollar las pautas para un golpe de Estado, en este mismo contexto la población venezolana estaba pasando por un momento de transformación debido a la irreparable y reciente perdida del líder de la revolución bolivariana el comandante Hugo Chávez.

El pueblo de Venezuela también atravesaba toda esa transición de la muerte del comandante Hugo Chávez Frías como ese referente partidario y de reconocimiento del pueblo venezolano

hacia Nicolás Maduro [...] creo que es una transición que pasa en todos los niveles en cuanto a la transición de un liderazgo a un nuevo liderazgo (Grijalva, 20 de octubre 2024. Comunicación personal)

En el año 2018 Nicaragua enfrenta un intento de golpe de Estado que fue orquestado por la oposición y financiado por los Estados Unidos, el golpe de Estado buscaba derrocar un gobierno legítimamente electo por el pueblo nicaragüense, a inicios del año se hablaba entre cierto grupo de los nicaragüenses sobre la ineficiencia del gobierno para controlar un incendio que se produjo en la reserva Indio Maíz la cual está ubicada a 258 Km de la capital de Nicaragua Managua. Este pequeño síntoma de malestar que lograron generar en la gente fue crucial para el desarrollo de las siguientes acciones del intento de golpe de Estado que ejecutó la derecha nicaragüense.

El guion de Gene Sharp aplicado en Venezuela 2014 y Nicaragua 2018

Gene Sharp filósofo y politólogo estadounidense en su libro De La Dictadura a la Democracia planteó 198 métodos para derrocar un gobierno sin violencia y lo englobó en cinco fases, este es el guion que aplicó Estados Unidos en Venezuela en 2014 y Nicaragua en 2018.

Lo que más utiliza hoy en día Estados Unidos y el comando sur precisamente para llevar a cabo estos procesos de desestabilización política, intento de golpe de Estado es lo que conocemos en teoría política relaciones internacionales, como el golpe blando o teoría de Gene Sharp, que son exactamente cinco etapas claves. (Montes, 11 de octubre 2024. Comunicación personal)

Las fases o etapas que plantea este autor son: Ablandamiento, Deslegitimación, Calentamiento de calle, Combinación de las diversas formas de lucha y la Fractura institucional, dichas fases casi siempre se activan después escenarios electorales, así lo hizo la derecha en Venezuela.

La etapa del ablandamiento que plantea Sharp consiste en la promoción de matrices de opinión, además de la creación y promoción de descontento, la deslegitimación está vinculada a las campañas de defensa de los derechos humanos, la libertad de prensa tachando al gobierno de totalitario.

El calentamiento de calles es la etapa número 3, en esta el autor plantea que hay que crear movilizaciones masivas en las calles, que eleven las demandas sociales y políticas, en esta etapa también se habla de la toma de las instituciones públicas como forma de confrontación y radicalización de la confrontación.

Combinación de las diversas formas de lucha es la etapa número 4, donde se habla de la búsqueda de un escenario de ingobernabilidad y de pautas para justificar ciertas medidas que aplicarían los Estados al intervenir en el conflicto. Dando continuidad con la última etapa que es la fractura institucional en la que se esperan pronunciamientos de los altos mandos (fuerzas armadas) que obliguen la renuncia inmediata del presidente, contando con un bloqueo económico y un aislamiento en el plano internacional.

El autor también plantea las repercusiones que trae la aplicación de este guion, en Venezuela y Nicaragua fueron la campaña de deslegitimación en contra de los presidentes, el boicot dentro de las instituciones estatales, boicot a los servicios que el gobierno no controla, dañar símbolos propios que tienen identidad partidaria, la movilización de masas.

Otro de los métodos del libreto de Sharp aplicados en Venezuela y Nicaragua fueron generar y promocionar un clima de malestar, la intensa campaña en defensa de “la libertad de prensa y de los DDHH”, acompañado de denuncias de totalitarismo y autoritarismo por el Gobierno, manifestaciones y protestas violentas, amenazando instituciones o personajes políticos, operaciones de guerra psicológica (OPSIC) y desestabilización del gobierno para forzar la renuncia del presidente.

El objetivo final de este guion era trasladar el escenario al plano internacional para que la organización de Naciones Unidas mediante el Consejo de Seguridad avalara la intervención de potencias extranjeras como Estados Unidos en Venezuela y Nicaragua durante el proceso de desestabilización que ellos mismo habían creado.

Según Albano, (25 de octubre 2024. Comunicación personal). Todas las estrategias y métodos planteados por Sharp fueron visibles y comprobables en los procesos de desestabilización sociopolítica de los años 2014 y 2018.

Organizaciones estadunidenses agentes de desestabilización

Estados Unidos a lo largo de la historia ha creado organizaciones que desarrollen trabajo de espionaje y de injerencia en los países, es el país con el mayor número de organizaciones que realizan trabajos de inteligencia tanto fuera como dentro del país.

La Agencia Central de Inteligencia (CIA) fundada en 1947 con un objetivo principal dar seguridad a su gobierno mediante la recopilación y producción de análisis para luego ejecutar acciones encubiertas indicadas por el presidente, esta organización tiene sede donde se trabajan las diferentes estrategias de intervención de los países, esta está ubicada en la ciudad de Langley Estado de Virginia, Estados Unidos.

Junto a la CIA opera la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) misma que es considerada como el gran brazo financiero del Departamento de Estado en el extranjero, esta fue creada por el ex presidente John F. Kennedy en el año 1961, aglutinando varias organizaciones bajo esta nueva dirección, esto fue aprobado mediante la ley de Asistencia Exterior. El objetivo plasmado para esta organización fue administrar la ayuda a los países extranjeros, promover un desarrollo social y económico.

Lo mismo ocurre con el Instituto Nacional Demócrata (NDI), el Instituto Republicano Internacional (IRI), Freedmon House y la Fundación Nacional para la Democracia (NED) los cuales son parte de las principales organizaciones que dirigen, organizan y financian los procesos de desestabilización en los países soberanos e independientes del mundo, bajo la dirección de la USAID.

La USAID sirve para promover los intereses económicos y estratégicos de Estados Unidos en casi todo el planeta. Sus departamentos dedicados a transición, reconstrucción, gerencia de conflictos, desarrollo económico, gobernabilidad y democracia son los principales viaductos a través de los cuales filtran los miles de millones de dólares que desde Washington envían a los partidos políticos, ONGs, movimientos estudiantiles y sociales que promueven sus intereses en el mundo. Allard y Golinger (2009) p.52

Los diferentes programas que han utilizado como fachada en Venezuela y Nicaragua han girado en torno a temas como la Democracia, Gobernanza, Derechos Humanos y el fortalecimiento de las instituciones democráticas, programas que van dirigidos a sectores de la sociedad específicos como: estudiantes, productores, miembros de partidos políticos, sindicatos y activistas, con el apoyo de las diferentes ONGs que reciben financiamiento para el desarrollo de estas actividades, que persiguen el objetivo de crear un golpe de Estado e imponer un nuevo gobierno que responda a sus intereses.

Tabla 2. Desembolso de la USAID

Venezuela		Nicaragua	
Año	Monto	Año	Monto
2005	\$4.7 millones de dólares.	2016	\$8.311 millones de dólares
2010	\$13 millones de dólares.	2017	\$5.877 millones de dólares
2013	7.6 millones de dólares.	2018	\$14.99 millones de dólares

Fuente: Elaboración propia

Los números que se observa en la tabla número 2, son el financiamiento que USAID realizó en Venezuela con la portada de promover la democracia y el fortalecimiento de las instituciones que ellos consideran que carecen de democracia, sin embargo, su objetivo siempre fue crear un golpe de Estado. El desembolso número tres que se refleja en tabla de Venezuela fue realizado por la NED, una organización que responde a los designios de Estados Unidos y que trabaja como agente de la CIA y guiada por la USAID.

En Nicaragua fue con el artificio del programa Gobernanza y Sociedad Civil, estos desembolsos solo buscaban crear desestabilización y socavar el fortalecimiento de las instituciones, los desembolsos millonarios de la USAID por medio de sus otros brazos (organizaciones) han seguido latente en Venezuela y Nicaragua, los datos fueron recolectados en los años 2021 y 2024.

Los modelos políticos aplicados en ambos gobiernos es la democracia participativa, lo paradójico es que la CIA por medio de sus agentes invierte millonarias cantidades para fomentar según ellos la democracia participativa, la gobernanza, la democratización de las instituciones en estos países.

El verdadero objetivo de las organizaciones desestabilizadoras estadounidense en Venezuela y Nicaragua es acabar con los modelos políticos que no responden a sus intereses, modelos políticos que son socialistas, que crean programas sociales que benefician a los sectores sociales que por mucho tiempo han sido vulnerado sus derechos, modelos políticos que tienen otra visión del mundo.

Venezuela y Nicaragua tienen otra manera de ver las cosas, tienen otra visión política, tienen otra visión de llevar la economía donde lo humano este por delante de lo económico [...] tienen una manera muy distinta de hacer la política, donde no hay un gasto como se dice tradicionalmente un gasto social, si no una inversión social en lo humano siempre como corazón, como eje central lo humano (Aguillón, 09 de octubre 2024. Comunicación personal)

Estados Unidos, en su afán de mantener la dominación hegemónica en todo el mundo y sobre todo en la región latinoamericana y caribeña ha creado y desarrollado distintas acciones injerencistas, nuevas estrategias, en las cuales utiliza estas organizaciones para la realización de sus objetivos y planes.

Concepto y características de los principales actores dentro de los procesos de desestabilización.

En ambos procesos de desestabilización están involucrados actores y organismo que responden a intereses estadounidense, la apropiación de la tierra, los recursos naturales, la ubicación geográfica, esto con el fin de seguir consolidando su modelo hegemónico en el mundo.

Los principales actores que se visibilizan en estos procesos de desestabilización de los años 2014 en Venezuela y 2018 en Nicaragua son:

Los Medios de Comunicación y Redes sociales

Los medios de comunicación son considerados actualmente un quinto poder, estos tienen una función específica en las sociedades transmitir información, y han obteniendo gran influencia de persuasión en la población, cuentan con elementos que hacen posible su objetivo, el emisor, receptor y el mensaje.

Las características particulares que definen y personalizan a los medios de comunicación están ligadas al emisor ya que el tipo de comunicación es de carácter unidireccional porque los receptores no responden a la información emitida es decir solo reciben mas no pueden generar.

Las redes sociales en esencia son una red global de plataformas digitales donde las personas interactúan, comparten, emiten y reciben información para mantenerse actualizados de lo que está pasando en los diferentes lugares del mundo, utilizando el internet para su funcionamiento.

El auge que han tomado las redes sociales en las sociedades ha influido en la comunicación, la política, la religión y la cultura ya que se ha permitido la difusión de información desde las plataformas como: Facebook, Instagram, Whatsapp, X.

La gran influencia que tuvieron los medios de comunicación y redes sociales fueron pieza clave para ejecutar el plan de desestabilización en contra de los gobiernos de Nicolás Maduro y el Comandante Daniel Ortega ya que influyeron directamente en el pensamiento y la conducta de las personas al utilizar un lenguaje breve, conciso y claro para sus objetivos. “Los medios de comunicación legitiman todos los hechos criminales que ellos ejecutan, todas las acciones bélicas que ellos ejecutan. Tienen otro rol también los medios de comunicación, preparar el escenario para desarrollar esos ataques” (Aguillón, 2024)

Los medios de comunicación de derecha venezolanos que fueron participé del intento de golpe de Estado en contra del presidente Nicolás Maduro son: Nacional Web, Radio Fe y Alegría, Efecto Cocuyo, Runrunes, Unión Radio que cuenta con periodismo de izquierda, pero con tendencia centro derecha, El Estímulo, El Pitazo y El Diario Nacional Web.

En Nicaragua los medios de comunicación que legitimaron las acciones golpistas del año 2018 y que responden a una clara ideología política de derecha fueron: Canal 10, 100% Noticias, Canal 12, Canal 14, LA PRENSA, Artículo 66, El Nuevo Diario, Nicaragua Investiga, Despacho 505, Divergentes.

En ambos países, medios de comunicación internacionales pertenecientes a las grandes multinacionales de comunicación, que responden a los intereses estadounidense fueron actores activos de la campaña de deslegitimación en contra de ambos gobiernos como: CNN en español, BBC, France 24, Voz de América, El País, Infobae, The New York Times.

Organizaciones no Gubernamentales (ONG)

Como su nombre lo indica son organizaciones independientes y sin fines de lucro, buscan un bienestar social ya que están vinculadas directamente a complementar las políticas públicas desarrolladas por los Estados en comunidades de los países.

Los principales enfoques de las ONGs son de carácter asistencial ya que sus principales beneficiarios son las personas en vulnerabilidad con un desarrollo social al implementar proyectos que tienen como objetivo combatir la pobreza.

En ambos países no desarrollaron sus objetivos iniciales, por el contrario fueron la fuente de financiamiento para desestabilizar a los gobiernos “Las organizaciones no gubernamentales jugaron un papel trascendental para el financiamiento interno que era abastecido por Norteamérica” (Grijalva, 2024)

La ONG que fue el corazón del proceso de desestabilización en Nicaragua en 2018 fue la Fundación Violeta Barrios de Chamorro para la Reconciliación y la Democracia, conocida popularmente como fundación Chamorro, dirigida por la opositora Cristiana Chamorro. En Venezuela, la llamada Asociación Civil Súmate Construimos Democracia de la ultraderechista María Corina Machado fundada desde el año 2002, es la ONG que promueve la desestabilización e injerencia en este país suramericano.

Emabajadas de los Estados Unidos

Son la representación de un Estado en otro Estado potencializando y promocionando las relaciones bilaterales entre los países.

Las embajadas de Estados Unidos por su naturaleza deben cumplir funciones diplomáticas que permitan el fortalecimiento de las relaciones entre ambos Estados, promover la cooperación en temas como: la cultura, la tecnología, economía, política entre otros aspectos.

Las acciones de la embajada fueron son actos de espionaje y operativos encubiertos, dividido en tres tipos: acciones políticas-económicas, propagandas y acciones paramilitares. Estos también fueron operativos centrado en acciones que implica apoyo financiero a grupos opositores incluyendo ONG, la creación de grupos insurgentes, infiltración, propagandas, asistencia y apoyo a los grupos.

Sectores de la Sociedad Civil

Se pueden definir como una variedad de grupos que representan ciertos roles dentro de la estructura social, este concepto ha venido sufriendo una constante evolución y compartiendo características.

Los sectores más reconocidos en ambos países son: sector obrero, estudiantil, religioso, activistas, comerciantes, sindicatos, estos sectores de la sociedad pertenecen a la clase social de menor estatus económico dentro de los países.

Ciertos de estos sectores fueron manipulados por la oposición para desarrollar sus operaciones que buscaban derrocar los gobiernos legítimamente constituido por los pueblos, los estudiantes, obrero y campesino formaron parte de los sectores más reconocidos y vinculados en ambos procesos de desestabilización.

Ellos se abrogan, cuando digo ellos Estados Unidos porque todo parte de allí, es el gran titiritero [...] toman un pedacito de esos sectores algunos liderazgos aislados de esos sectores y los configuran de una manera tal, con un apoyo mediático dantesco, bestial y los exponen como grandes líderes sociales. Aguillón, (2024)

Iglesia

La iglesia o religión, no se concibe y define como un actor político en nuestras sociedades, porque su principal objetivo es el cuidado y preservación de las enseñanzas de Jesús el hijo de Dios a través de su fundador y primer Papa de la iglesia el apóstol Pedro.

En sus niveles de jerarquía el Papa es la máxima autoridad que rige la Iglesia católica, los cardenales que tienen funciones específicas, los arzobispos y obispos, seguido están los presbíteros y por último los diáconos. En la religión evangélica están los pastores quienes son los que rigen las iglesias existentes de esa denominación religiosa.

Un número considerable de sacerdotes y obispos de la iglesia católica y pastores de las iglesias evangélicas en Venezuela y Nicaragua jugó un rol fundamental en los procesos de desestabilización al fomentar desde los espacios donde tenían concentración de feligreses para generar matrices de opinión e incidir en el posicionamiento de la población en contra de los gobiernos en turno, su rol activo en estos actos hizo que muchos miembros de la feligresía católica y evangélica se abstuviesen de visitar nuevamente las iglesias.

Los templos fueron utilizados para resguardar a los delincuentes que desarrollaban las acciones delictivas y vandálicas en los tranques-guarimbas, en las manifestaciones que denominaban pacíficas, donde utilizaban todo tipo de armas hechizas e industriales.

A través de la religión [...] logran también generar matriz de opinión a partir de esa matriz de opinión, también agitar y volcar un sector de la sociedad que, efectivamente, también son sectores que están bien cimentada toda esa visión política, liberal. Después de los procesos de desestabilización crearon la idea en los fieles que en Venezuela y Nicaragua no había libertad para expresar la religión. Grijalva. (2024).

La iglesia jugó un rol fundamental en el desarrollo de los diferentes escenarios vividos en Venezuela y Nicaragua, la generación de matrices de opinión que lograron construir mediante sus discursos en los templos, buscaban un fin específico y era contribuir con la desestabilización que se desarrollaba, que tenía como objetivo derrocar a los gobiernos legítimamente constituidos por el pueblo venezolano y nicaragüense.

Estrategias que utilizaron para la desestabilización de Venezuela en el año 2014 y Nicaragua en el año 2018

Los procesos de desestabilización que se dieron en ambos países cuentan con una serie de estrategias llevadas a cabo por los actores que se mencionaron y describieron anteriormente, estos operan con el financiamiento y dirección del brazo de Washington la CIA y sus demás organizaciones que colaboran para camuflar sus verdaderas intenciones.

Venezuela y Nicaragua comparten características y rasgos que los definen, la lucha por la independencia de la corona española, la lucha permanente ante las constantes intervenciones estadounidenses, el modelo político, su solidaridad, amabilidad, su cultura la cual está bien marcada en cada uno de sus ciudadanos, son algunas de las características inherentes que se encuentran en los nicaragüenses y los venezolanos “La diferencia ideológica determina de qué manera va a defender la patria, pero ese sentido de siempre, llevar su bandera, de estar orgulloso de su identidad nacional, eso tiene una impronta muy tatuada” (Albano,2024)

La característica principal por lo cual Estados Unidos pone en marcha una desestabilización en estos países es simple, hay gobiernos que no responden a sus intereses, gobiernos que vienen de una revolución, que son de ideología socialista, que responden a las necesidades de los pueblos, que defienden sus principios de independencia y soberanía, que no son gobierno títeres de Washington.

Partimos de que en Venezuela y Nicaragua están vigentes dos revoluciones. La Revolución Popular Sandinista que derroca a la dictadura Somocista que respondía a los intereses gringos, en el caso de Venezuela triunfa la Revolución Bolivariana con el comandante Hugo Chávez Frías y logra alcanzar en todo este tiempo uno de los países con el mayor crecimiento económico a nivel latinoamericano bajo un socialismo que es construido a partir de la realidad venezolana [...] entramos al 2006 donde retomamos al poder, ganó el comandante Daniel y a partir de eso también Nicaragua va avanzando en un proceso de crecimiento donde todas y todos los nicaragüenses avanzan dignamente y alcanzamos hasta antes del 2018, un nivel de crecimiento del Producto Interno Bruto que genera alarma en Norteamérica porque lo definen que no es posible que [...] un pueblo pudiera crecer a partir de beneficios sociales o reivindicaciones sociales como la educación gratuita, la salud gratuita, ese modelo que venía permitiendo y era la posición antagónica de los países de Centroamérica que responden a los intereses gringos con un modelo capitalista. (Grijalva, 2024)

En Venezuela en el año 2014, no es el primer intento de golpe de Estado que ponen en marcha utilizando las estrategias del golpe blando de Gene Sharp, lo hicieron inicialmente en el año 2002 al presidente Hugo Chávez, seguidamente en 2003, 2007, 2011.

La primera estrategia puesta en marcha en ambos golpes de Estado es la propaganda mediática que es emitida por los diferentes medios de comunicación y redes sociales mediante perfiles que fueron creados en laboratorios que construyeron en la planificación del golpe de Estado.

La creación de matrices de opinión adversas a la gestión de los gobiernos fue el trabajo realizado por los medios de comunicación, las matrices de opinión tenían un objetivo claro y era el levantamiento de masas.

Esta estrategia tiene una vinculación con lo que plantea el autor Bonino (2023) al definir el objetivo de la teoría del caos constructivo explicando que consiste en una serie de operaciones geoestratégicas que buscan introducirse en las realidades, fracturas y contradicciones normales que poseen los pueblos, agravar esas contradicciones alentando conflictos internos que les permita cambiar el statu quo y poder reconfigurar los equilibrios de poder interno, ajustándolos a los intereses imperiales.

Las acciones realizadas por los medios de comunicación están orientadas y dirigidas desde los grandes conglomerados que dominan el mundo, los "Think Tanks" o tanques de pensamiento de mayor influencia están liderados por Estados Unidos como el Institución Brookings.

Los medios de comunicación y redes sociales, dibujaron un relato diferente al que estaba sucediendo en la realidad jugando con la percepción, emoción de las familias, deslegitimaron a los gobiernos usando hashtag, promoción de convocatoria para las marchas, puntos de reunión para las manifestaciones creando un bloque social en contra del gobierno, mediante la manipulación de la información.

En Venezuela los hashtags más utilizados en el año 2014 en el procesos de desestabilización fueron elaborados con fechas o códigos del inicio del intento de golpe de Estado como lo es #12F, #SOSVenezuela, #19F, #5M, #12M #lasalida, #liberenaLeopoldo, #13FVnzlaEnLaCalleNicolásPaElCoñoTeVas, #TuPeoEsMiPeo estos hashtag fueron creados para tener un mayor alcance en las plataformas, que las personas se sintieran identificadas y sea más fácil recordar, armando una guerra cibernetica acompañada de fotos y videos alterados.

#SOSNicaragua, #Dictadura, #gritopornicaragua, #nicraguaseraslibre, #regimen, #SiempreSerá19DeAbril, #19deAbril, #LibertadParaLosPresosPolíticos, #DictaduraNoDemocraciaSi fueron algunos de los hashtags utilizados para posicionar el contenido emitidos en los medios de comunicación y redes sociales de la oposición en Nicaragua jugando con la emotividad que esto generaba en las familias, al igual que en Venezuela armaron una guerra cibernetica. Montes. (2024). “Una característica peculiar de estos dos intentos de golpe de Estado fue la categoría en redes sociales que utilizaban la matriz #SOSNicaragua, #SOSVenezuela, #SOSCuba por ejemplo es algo típico en todos estos movimientos de desestabilización que se han hecho”

Los medios de comunicación establecieron puntos esenciales para su propaganda política: El significado de los símbolos y signos dentro de los videos e imágenes compartidas, Controlar la opinión pública, Elevar la histeria colectiva, Emitir mensajes concretos y cortos con gran significado y establecieron hábitos de comportamientos. “Los medios de comunicación, no solamente en Venezuela, sino en otros países y Nicaragua es testigo de eso, han tenido un papel fundamental en la generación de un relato contra la Revolución” (Albano, 2024)

La creación de tranques en Nicaragua y Guarimbas en Venezuela es otra estrategia que desarrolló la oposición, como sinónimo de rebeldía y el método para exigir el abandono inmediato del ejercicio de sus funciones como presidente de la república a Nicolas Maduro en Venezuela y el comandante Daniel Ortega en Nicaragua.

Las victimas de los tranques en Nicaragua tenían la característica de ser tachados con las etiquetas de “sapos” “sandinistas” porque consideraban que tenían una afinidad política con el FSLN que es el partido de gobierno. Las barricadas-guarimbas fueron icono de terrorismo al perpetrarse una variedad de crímenes a los ciudadanos tanto en Venezuela como en Nicaragua.

Las víctimas mortales en las guarimbas en Venezuela en 2014 y los tranques en Nicaragua en 2018 se visualizaron en quemados, linchados, actos de torturas, violaciones y sicariatos. Esto fue un símbolo claro de que la oposición estaba dispuesta a sacrificar lo que sea con tal de lograr sus objetivos derrocar los gobiernos legítimamente constituidos e instaurar un gobierno que responda a los intereses intervencionistas y hegemónicos de Estados Unidos.

Tabla 3. Daños Ocasionados en los intentos de golpe de Estado

Venezuela	Nicaragua
43 personas fallecidas.	197 personas fallecidas.
33 de ellos civiles y 10 que pertenecían a los cuerpos policiales y fuerza armada Bolivariana.	22 eran oficiales de la policía y 175 civiles.
878 lesionados.	252 edificios públicos y privados destruidos.
600 civiles y 278 de los cuerpos de seguridad.	209 kilómetros de carreteras dañadas. 389 vehículos incendiados.
Al menos 15 mil millones de dólares en pérdidas económicas.	68,000 mil empleos se vieron afectados.
Daños al sistema eléctrico nacional generaron pérdidas de 35 millones de dólares	El daño en las exportaciones se totalizó en 270 millones de dólares.
Incendio y destrucción al transporte público, centros de salud, instituciones públicas, centros educativos.	Tramos de carreteras, centros escolares, instalaciones de medios de comunicación, edificios públicos, ambulancias entre otros.

Fuente: Elaboración propia

Las cifras reflejadas en la tabla anterior, representan el daño provocado que fueron el resultado que ocasionaron en ambos países durante el intento de golpe de Estado, en Venezuela se llevó a cabo en un periodo comprendido de febrero a junio del año 2014, en Nicaragua entre abril y junio del año 2018.

Estas estrategias desarrolladas en los dos procesos de desestabilización sociopolítica están financiadas directamente con el dinero de Washington, pero ejecutadas por actores claves que son creados en lo interno de los países por la CIA, la USAID, la NED, el NDI. Las ONGs, las embajadas, los medios de comunicación, las redes sociales, los sectores sociales que responden a sus intereses son los actores que ejecutan los designios de imperio yankee.

La naturaleza de las intervenciones de Estados Unidos del siglo XX al siglo XXI en estos países cambio, lo que no ha podido cambiar es la conciencia de los pueblos que luchan contra un enemigo común, el imperio hegemónico y depredador de los Estados Unidos Venezuela y Nicaragua seguirán luchando para vivir libres y en paz.

Las agresiones de Estados Unidos en Venezuela y Nicaragua seguirán porque sus objetivos no están cumplidos, según (Aguillón, 2024) “Washington busca en Venezuela apoderarse del petróleo y en Nicaragua busca la joyita de la corona controlar el proyecto del canal interoceánico que es posible gracias a la privilegiada posición geográfica”

Venezuela y Nicaragua seguirán luchando por el respeto de su soberanía y autodeterminación, seguirán el legado de nuestros grandes libertadores Simón Bolívar y Augusto Sandino.

Detrás de cada intento de golpe de Estado en Venezuela-Nicaragua, América Latina y el Caribe estará siempre Estados Unidos, sus organizaciones desestabilizadoras (CIA, USAID, NED, NDI.) y su lluvia de dólares.

Discusión

Los procesos de desestabilización en Venezuela en el año 2014 y Nicaragua en el año 2018 presentaron características similares, la actuación de los mismos actores fueron fundamentales para la creación de los intentos de golpe de Estado en contra de los gobiernos de izquierda.

Estados Unidos, pone en marcha los intentos de golpe de Estado en países soberanos e independientes con el financiamiento que realiza mediante sus organizaciones como la CIA, USAID, la NED, el NDI, al establecer un canal para que los desembolsos millonarios que se realizaron llegaran a los actores destinados.

Si bien, el guion de Gene Sharp es la base teórica con la que se sustentan estas acciones hegemónicas e imperialistas de los Estados Unidos, en las fases planteadas no se definen actores específicos para su realización, en la realidad de Venezuela en el año 2014 y Nicaragua en el año 2018 se identificaron actores claves que desarrollaron a cabalidad las etapas del libreto de Sharp.

Los actores que crearon y desarrollaron los intentos de golpe de Estado en contra del presidente Nicolás Maduro en 2014 y el Comandante Daniel Ortega en 2018 fueron las ONGs que trabajaron de manera articulada con los líderes de partidos políticos de derecha para la realización de capacitaciones bajo el enfoque de democracia dirigida a un sector específico los jóvenes.

Los medios de comunicación y redes sociales como segundos actores, fueron los encargados de crear los escenarios necesarios para la difusión de las matrices de opinión, que tenían la intención de deslegitimar a los gobiernos y persuadir la percepción de las familias ante la realidad.

Los resultados obtenidos en esta investigación fueron posible con la colaboración de actores claves que brindaron información relevante para el texto, al igual que la aplicación de técnicas cualitativas para la recolección y procesamiento de información, a pesar de los excelentes resultados obtenidos con el uso de técnicas cualitativas, considero viable el uso de técnicas cuantitativas que permitan arrojar otros datos que permitan seguir clarificando el objeto de investigación, por lo tanto es un tema en el cual se amerita una mayor indagación bajo otro contexto, otro marco teórico y otra pregunta de investigación.

Conclusiones

El guion que planteó el político estadounidense Gene Sharp fue aplicado en los procesos de desestabilización de Venezuela 2014 y Nicaragua en 2018, las etapas y métodos fueron verificadas en cada una de las acciones que ejecutó la derecha.

Los actores claves que utilizó Estados Unidos para desarrollar el intento de golpe de Estado fueron las ONGs, los medios de comunicación, las redes sociales, las embajadas y ciertos sectores de la sociedad civil con el financiamiento de las organizaciones que son consideradas como el brazo financiero del Departamento de Estado de los Estados Unidos, estos actores fueron creados en lo interno de los países.

Las acciones desarrolladas por los actores claves fueron la propaganda mediática, deslegitimación de los gobiernos, las manifestaciones, las guarimbas y tranques, sustentadas bajo cuatro de los 11 principios de la propaganda nazi que fueron creados por Joseph Goebbels y a pesar de que han pasado muchos años de su aplicación, estos siguen vigentes al ser utilizados en las estrategias desestabilizadoras de Estados Unidos, la Simplificación y enemigo único que consiste en ubicar un solo enemigo adoptando una única idea y símbolo en estos casos los enemigos únicos fueron los gobiernos, bajo la idea de cambiar y transformar el sistema de gobierno con ideología de izquierda.

Otro de los principios de Goebbels es la Transposición, en el cual se culpa al adversario de tus acciones y responden con ataques cualquier acción que consideren una agresión, en ambos casos la derecha culpabilizó a los gobiernos de los hechos ocurridos en estos países en los años de 2014 y 2018, crearon y difundieron una serie de escenarios con similitudes simbólicas y políticas, donde incluyeron ideas simples que generaron grandes mensajes para captar la mayor cantidad de receptores, aplicando el principio de la vulgarización que consiste en la popularización y la captación fácil, rápida y permanente de la propaganda y su mensaje.

El último principio Goebbeliano que se visibilizó en estos procesos de desestabilización, es la renovación que consiste en construir y emitir información nueva de manera ágil para cuando el adversario quiera responder la población deslegitime la información, la oposición en ambos países emitieron constantes ataques de noticias falsas, bajo escenarios como: los constantes ataques de las fuerzas policiales, muertes de estudiantes, la detención de personas civiles en las denominadas manifestaciones pacíficas o de personajes políticos de la oposición de manera que la población se convenciera del caos construido por los gobiernos y descalificar la información del gobierno difundida por los medios de comunicación oficial.

Listado de referencias

- Allard y Golinger (2009). *USAID,NED,Y CIA LA AGRESIÓN PERMANENTE*. Cubadebate. <http://www.cubadebate.cu/libros-libres/2009/11/26/agresion-permanente-usaid-ned-cia-eva-golinger-jeanguy-allard/>
- Arellano, F (2024). “Método Cualitativo”. Significados.com. <https://www.significados.com/metodo-cualitativo/>
- Bonino, J. (2023). *Imperialismo y la guerra no convencional en Nuestra América*. Revista de Ciencias Sociales. Pp 84-91. Nº14. <https://revistas.unan.edu.ni/index.php/Raices/article/view/3809/6143>
- Capote,R. (2020). *Golpe suave: estrategia de EE. UU. para cambiar sistemas*. Granma. <https://www.granma.cu/mundo/2020-12-01/golpe-suave-estrategia-de-eeuu-para-cambiar-sistemas-01-12-2020-01-12-19>
- Cuaderno Sandinista. (2020). *Estados Unidos y su política injerencista global*. Cuaderno Sandinista. <https://cuadernosandinista.com/2020/01/13/estados-unidos-y-su-politica-injerencista-global/>
- González, R. (2019). *Estados Unidos y la «guerra 4G» contra Venezuela*. OCEAN SUR. <https://www.oceansur.com/uploads/libro/2019/02/25/04-estados-unidos-y-la-guerra-4g-contra-venezuela.pdf>
- Martinez, V. (2013). *Paradigmas de investigación Manual multimedia para el desarrollo de trabajos de investigación. Una visión desde la epistemología dialéctico crítica*. Universidad de Sonora. https://pics.unison.mx/wp-content/uploads/2013/10/7_Paradigmas_de_investigacion_2013.pdf
- Masullo, J. (2011). *Sobre el poder blando y el biopoder.: Evaluando el potencial impacto y limitaciones de M. Foucault en las RI*. Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (IBEI). <http://www.jstor.org/stable/resrep14223>
- Montes, E y López, L. (2019). *El papel de las ONG's en el proceso de desestabilización política en Nicaragua: La Sociedad Civil como Tercer Sector*. ALACIP. <https://alacip.org/?todasponencias=el-papel-de-las-ong-s-en-el-proceso>
- Morgenfeld, L (15 de noviembre de 2019) El patio trasero a fuerza de golpes. Revista Anfibia. <https://www.revistaanfibia.com/golpes-de-estado-en-america-latina/>
- Norton, B. (2021) *Así crearon los yanquis el aparato mediático antisandinista*. El 19 Digital. <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:116692-asi-crearon-los-yanquis-el-aparatomediatico-antisandinista>

- Sharp, G. (2003). *De la Dictadura a la Democracia. Un sistema conceptual para la Liberación.* The Albert Einstein Institution. https://ocw.ehu.eus/pluginfile.php/52510/mod_resource/content/1/DelaDict.pdf
- Torres, T. (2019). *En defensa del método histórico-lógico desde la Lógica como ciencia.* Scielo. Vol.39. N°2. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0257-43142020000200016#:~:text=El%20m%C3%A9todo%20de%20an%C3%A1lisis%20hist%C3%B3rico,15.